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Zusammenfassung



          
Hintergrund: Die Wirkung von beeinträchtigtem Schlaf auf die Schmerzempfindung, die Regeneration und das Wohlbefinden wird sowohl von medizinischem Personal als auch von Patienten oft zu wenig beachtet.



          
Ziel: Dieser Artikel zeigt auf, dass verschiedene mit dem Schlaf zusammenhängende Krankheitsbilder in der Physiotherapie behandelt werden können.



          
Methode: Es werden 3 verschiedene typische Fallbeispiele mit folgenden Diagnosen beschrieben: (1) Kopfschmerzen bei obstruktivem Schlafapnoe-Syndrom, (2) Insomnie und (3) chronisches Schmerzsyndrom und Störung des Schlaf-Wach-Rhythmus. Die Beispiele illustrieren einige Möglichkeiten der physiotherapeutischen Praxis.



          
Ergebnisse: Bei allen 3 Patienten erzielten physiotherapeutische Maßnahmen gesundheitliche Verbesserungen (erholsamerer Schlaf, Verbesserung der Atmung während des Schlafes, erhöhtes Wohlbefinden, Schmerzreduktion).



          
Schlussfolgerung: Für einen wirksamen Schlaf und reduzierte Beschwerden (Schmerzen, Fatigue) müssen individuelle Lösungen angeboten werden.

      

[bookmark: N10920]
Abstract



          
Background: The effect of disturbed sleep on the sensation of pain, regeneration and well-being is often neglected by medical staff as well as patients.



          
Objective: This article illustrates that different clinical patterns associated with sleep can be treated in physiotherapy.



          
Method: Three different typical case studies with the following diagnoses are described: (1) headache due to obstructive sleep apnea syndrome, (2) insomnia and (3) chronic pain syndrome and disorder of the sleep-wake schedule. The examples show the benefits of physiotherapeutic practice.



          
Results: Physiotherapeutic treatments resulted in health improvements (more restorative sleep, improved breathing during sleep, better well-being, pain reduction) in all 3 patients.



          
Conclusion: For effective sleep and reduced complaints (pain, fatigue) individual solutions must be offered.
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